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Ao primeiro dia do mês de julho de dois mil e dezenove, às 17h00min, na sala nº 131 1 

da ESAG, reuniu-se ordinariamente o Departamento de Administração Empresarial da 2 

ESAG, com as seguintes presenças: Adrián Sánchez Abraham, Carlos Eduardo 3 

Freitas da Cunha, Clerilei Aparecida Bier, Dannyela da Cunha Lemos, Denise 4 

Pinheiro, Eduardo Jara, Eduardo Trauer, Everton Luis Pellizzaro de L. Cancellier,  5 

Felipe Eugênio Kich Gontijo, Francisco de Resende Baima, Gisele Meira Kersten, 6 

Graziela Dias Alperstedt, Jane Iara Pereira da Costa, José Luiz Fonseca da Silva 7 

Filho, Julíbio David Ardigo, Luís Gonzaga Mattos Monteiro, Mário César Barreto 8 

Moraes, Nério Amboni, Octavio René Lebarbenchon Neto, Osvaldo Faria de Oliveira, 9 

Rafael Tezza, Reinaldo de Almeida Coelho, Ruth Ferreira Roque Rossi, Sérgio 10 

Bittencourt, Carolina Palma Camargo da Veiga, Letícia Braga Schwartz, Luiza Soares 11 

Sousa, Marcelo Luiz Brocardo, Mileide M. F. Leal Sabino, Rafael Bassegio Caumo e 12 

Rafael Tadeu Vieira. Ausências justificadas: Greicy Kelli Spanhol Lenzi, Fabiano 13 

Maury Raupp, Fábio Pugliesi. Ausentes: Alberto Russi Jr., Carlos Roberto De Rolt, 14 

Júlio Dias da Silva, Leandro Costa Schmitz, Aghata Frade Ferreira. À disposição: 15 

Isabela Regina Fornari Müller e Marcus Tomasi. Licença: Jovane Medina Azevedo e 16 

Omar Abdel Muhdi Said Omar. 1. Leitura e aprovação das atas das reuniões 17 

anteriores. Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. As atas das reuniões 18 

dos dias 04/04/2019 e 22/05/2019 foram aprovadas por unanimidade. 2.  Inclusões 19 

em pauta. Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. O professor Nério 20 

Amboni propôs as seguintes inclusões em pauta: 1) Projeto de Ensino do Prof. Jovane 21 

Medina Azevedo; 2) Solicitação de exame de suficiência para as disciplinas de 22 

Mercado de Capitais e de Finanças Pessoais. As inclusões em pauta foram 23 

aprovadas. 3. Aprovações ad referendum DAE. 3.1 Projeto de Ensino - Círculo de 24 

Palestras sobre Comunicação e Branding. Interessado: Prof. Carlos Eduardo 25 

Freitas da Cunha. Relator: Prof. Nério Amboni. O relator fez a leitura do parecer 26 

que foi aprovado por unanimidade. 3.2 Projeto de Pesquisa - Levantamento de 27 

metodologias de promoção do desenvolvimento local sustentável: um estudo 28 

comparativo das iniciativas do poder público brasileiro e da União Europeia – 29 

Prorrogação e Inclusão do Prof. Leandro Schmitz. Interessada: Prof.ª Clerilei 30 

Aparecida Bier. Relator: Prof. Nério Amboni. O relator fez a leitura do parecer 31 

M
e
m

b
ro

s
: 



    

 189 
Chefe de Departamento  Secretaria   

    

   
 

 

que foi aprovado por unanimidade. 3.3 Afastamento para viagem internacional - 32 

Participação nos eventos XXX ISPIM Innovation Conference e European 33 

Academy of Management – EURAM 2019. Interessada: Prof.ª Dannyela da Cunha 34 

Lemos. Relator: Prof. Nério Amboni. O relator fez a leitura do parecer que foi 35 

aprovado por unanimidade. 3.4 Afastamento para viagem internacional – 36 

Participação em Intercâmbio Técnico. Interessado: Prof. Felipe Eugênio Kich 37 

Gontijo. Relator: Prof. Nério Amboni. O relator fez a leitura do parecer que foi 38 

aprovado por unanimidade. 4. Licença Prêmio. 4.1 Requerimento de Usufruto de 39 

Licença Prêmio de 04/10/2019 a 18/10/2019. Interessado: Prof. Adrián Sánchez 40 

Abraham. Relatora: Prof.ª Ruth Ferreira Roque Rossi. A relatora fez a leitura do 41 

parecer favorável à aprovação do requerimento que, colocado em votação, foi 42 

aprovado por unanimidade. 4.2 Requerimento de Usufruto de Licença Prêmio de 43 

04/11/2019 a 18/11/2019. Interessada: Prof.ª Graziela Dias Alperstedt. Relatora: 44 

Prof.ª Denise Pinheiro. A relatora fez a leitura do parecer favorável à aprovação do 45 

requerimento que, colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 4.3 46 

Requerimento de Usufruto de Licença Prêmio de 01/10/2019 a 15/12/2019. 47 

Interessada: Prof.ª Clerilei Aparecida Bier. Relator: Prof. Adrián Sánchez 48 

Abraham. O relator fez a leitura do parecer: “Trata-se de pedido de usufruto de licença 49 

prêmio de 1º de outubro a 15 de dezembro de 2019, com assunção das atividades de 50 

ensino por professores efetivos do Departamento de Administração Empresarial. De 51 

acordo com a Comunicação Interna nº 056/2019 – DA, da Coordenadora de Recursos 52 

Humanos da ESAG, a interessada tem 135 dias de licença prêmio a usufruir, e o 53 

usufruto pode se dar em períodos não inferiores a 15 dias (Lei Complementar nº 54 

605/2013, do Estado de Santa Catarina: artigo 6, §2º). O período de usufruto em 55 

questão compreende 76 dias, que é quantidade de dias comportada pelo direito 56 

adquirido da interessada a 135 dias, sendo que o período de 76 dias é superior o 57 

período mínimo de 15 dias. De acordo com a Instrução Normativa nº 008/2018 – 58 

PROAD, o usufruto de licença prêmio no segundo semestre de 2019 pode ocorrer em 59 

qualquer período do semestre, desde que as atividades da interessada sejam 60 

repostas ou absorvidas pelo departamento, sem a contratação de professor 61 

colaborador. As atividades de ensino da interessada serão assumidas por professores 62 
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efetivos do Departamento, o que configura a absorção pelo departamento sem 63 

contratação de professor colaborador. Assim, o voto é favorável ao pleito de usufruto 64 

de licença prêmio de 1º de outubro a 15 de dezembro de 2019”. O assunto foi colocado 65 

em discussão: o professor Everton Cancellier questionou sobre o período de férias 66 

solicitado pela interessada, já que o mesmo ocorrerá durante o semestre letivo e 67 

ultrapassa o período de 15 dias; o professor Mário C. B. Moraes sugeriu a inversão 68 

do período de usufruto da licença prêmio e das férias como segue: que a licença 69 

prêmio fosse usufruída a partir de 13 de setembro com 76 dias de usufruto e na 70 

sequência fossem gozadas as férias. O professor Adrian afirmou que as questões em 71 

debate não se referem ao pedido designado para o seu relato, qual seja, o pedido de 72 

licença prêmio. O professor Nério argumentou que mesmo não estando no processo, 73 

o assunto não poderia ser discutido de forma dissociada das aulas da graduação, 74 

licença prêmio e férias. O professor Adrian, diante da situação reafirmou que os 75 

pedidos de férias de nenhum professor foi objeto de análise e deliberação do DAE. A 76 

professora Ruth falou que a ocupação docente (disciplinas/aulas) deveria ser objeto 77 

de aprovação em outra oportunidade ou no momento da aprovação dos Planos de 78 

Trabalhos Individuais (PTIs). A professora Clerilei reafirmou e defendeu o que 79 

constava no requerimento encaminhado ao DAE. O assunto foi colocado em votação 80 

e o parecer do Professor Adrian acerca da solicitação de Licença Prêmio da 81 

professora Clerilei foi aprovado com voto contrário do professor Nério Amboni, Chefe 82 

do DAE. 5. Implantação do Novo PPC do Curso de Administração Empresarial: 83 

Etapas. Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. O professor Nério Amboni 84 

informou que reunirá o NDE para discussão sobre a implantação do Projeto 85 

Pedagógico do Curso e colocou-se à disposição do próximo ou próxima Chefe de 86 

Departamento para conduzir a implantação, conforme já havia sido discutido 87 

anteriormente em reunião do Colegiado do Departamento de Administração 88 

Empresarial. 6. Outros Assuntos. 6.1 Avaliação institucional – resultados e 89 

etapas. Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. O professor Nério Amboni 90 

agradeceu o engajamento dos professores na avaliação institucional e informou que 91 

os dados serão tratados propriamente em momento oportuno. O professor Nério 92 

destacou ainda que o curso de Administração Empresarial está perdendo muitos 93 
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alunos e a situação apresentada é preocupante, propondo uma reflexão sobre o 94 

assunto aos professores presentes. 6.2 Avaliação do semestre e dos Trabalhos 95 

Interdisciplinares. Interessado: DAE. Relatores: Prof. Nério Amboni e 96 

Coordenadores dos TI. O professor Mário César Barreto Moraes opinou sobre a 97 

conveniência de estabelecer-se a semana das apresentações dos trabalhos 98 

interdisciplinares em cronograma do Departamento. O professor Nério Amboni 99 

informou que já houve uma decisão do Departamento sobre a instituição das datas 100 

das apresentações dos trabalhos interdisciplinares. Além disso, o professor Nério 101 

relatou os resultados dos trabalhos interdisciplinares do 2º Termo. O professor Mário 102 

destacou que, apesar dos contratempos no cronograma dos trabalhos 103 

interdisciplinares do 1º Termo, os resultados foram excelentes. 6.3 Planejamento 104 

semestre 2019.2 (PTI, quadro de horários, planos de ensino, semana dos 105 

Calouros). Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. O professor Nério 106 

Amboni relatou que os ajustes no quadro de horários para o semestre 2019.2 foram 107 

mínimos. Além disso, o professor Nério destacou a participação da Chefia do 108 

Departamento nos ajustes de funcionamento do Plano de Trabalho Individual (PTI) 109 

Digital e informou os professores de que a Chefia do Departamento está realizando 110 

os ajustes nos PTI semanalmente, pois atualmente ainda há muitos problemas nos 111 

PTI, pois o sistema está sendo aperfeiçoado na medida que surgem as demandas dos 112 

Centros de Ensino da UDESC. A ESAG é o Centro de Ensino que mais está 113 

colaborando no ajuste do PTI digital. No que se refere à Semana dos Calouros, o 114 

professor Nério informou que será programada em reunião com o Centro Acadêmico. 115 

6.4 Projeto de Ensino: Oferta de disciplina de língua alemã. Interessado: Prof. 116 

Jovane Medina Azevedo. Relator: Prof. Carlos Eduardo Freitas da Cunha. 117 

O relator fez a leitura do parecer favorável à aprovação do projeto de ensino que, 118 

colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 6.5 Solicitação de exame de 119 

suficiência para as disciplinas de Mercado de Capitais e Finanças Pessoais. 120 

Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. O relator fez a leitura do 121 

requerimento de exame de suficiência para as disciplinas de Mercado de Capitais e 122 

Finanças Pessoais, com as seguintes ementas: Mercado de Capitais: Poupança, 123 

investimento e intermediação financeira. Sistema Financeiro Nacional. Títulos de 124 
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renda fixa. Taxa de juros. Política monetária. Ações: eficiência de mercado; risco, 125 

retorno e diversificação; seleção de carteiras; modelo de precificação de ativos 126 

(CAPM); derivativos (termo, opções e futuros). Fundos de investimento. Finanças 127 

Pessoais: As finanças pessoais e a qualidade de vida. Diagnóstico financeiro; 128 

Planejamento financeiro. Orçamento doméstico. Consumo e endividamento. Decisões 129 

financeiras. Crédito. Investimento. Aposentadoria. Colocada em votação, a solicitação 130 

foi aprovada por unanimidade. 6.6 Apresentação das chapas às eleições do DAE. 131 

Interessado: DAE. Relator: Prof. Nério Amboni. Foram apresentadas as chapas 132 

para as eleições de Chefe e Subchefe do Departamento de Administração 133 

Empresarial, sendo uma delas composta pelo Prof. José Luiz Fonseca da Silva Filho 134 

e Prof. Sérgio Bitencourt e a outra pela Prof.ª Gisele Meira Kersten e Prof. Adrián 135 

Sánchez Abraham. O Prof. José Luiz Fonseca da Silva Filho e a Prof.ª Gisele Meira 136 

Kersten apresentaram as propostas de cada uma das chapas que concorrem ao 137 

pleito, não havendo nenhum questionamento por parte dos professores. 6.7 Informe 138 

sobre criação de novo setor no Sistema de Gestão de Protocolo Eletrônico 139 

(SGPE). A técnica Milena Barbi informou os presentes a respeito da criação de um 140 

setor para a Chefia de Departamento no Sistema de Gestão de Protocolo Eletrônico 141 

(SGPE), qual seja, UDESC/ESAG/CHAE. Informou ainda que o setor foi criado para 142 

facilitar o fluxo de processos que passam pela Chefia de Departamento e destacou 143 

que os processos que forem encaminhados ao Chefe de Departamento deverão ser 144 

encaminhados ao setor UDESC/ESAG/CHAE. Nada mais havendo a tratar, foi a 145 

presente reunião encerrada, da qual eu, Milena Barbi, lavrei a presente ata, que depois 146 

de aprovada, será assinada por todos os presentes. Florianópolis, 01 de julho de 2019.  147 
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